

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, martes 7 de Mayo 1901.

N.º 5.959

## SECCION POLITICA

### Mucho ruido y pocas nueces

No; no es con «meetings» y con discursos como ha de ganarse la gran batalla que se está librando entre la libertad y la reacción.

Triunfa esta última en toda la línea, y ni «meetings» ni discursos, son las armas que utiliza. La unión, en el silencio, y el dinero para la propaganda, son sus fusiles y son sus bayonetas, y al esfuerzo avasallador, de armas modernistas tan poderosas, domina en los grandes palacios, como domina en las miserables cabañas.

Es insigne tontería, el creer que con discursos, va á despertar el pueblo del sueño profundo en que el hambre y los desengaños lo tienen sumido. El pueblo no hace ya caso de tales medicamentos. Quiere trabajo, y quiere pan ó dinero para comprarlo, y respeta y admite como su salvador á quien le facilite una y otra cosa. A ese da sus vivas, y á ese da su voto. Tras él corre sumiso, y, así como los ríos llevan sus aguas al mar, así el pueblo también, lleva su concurso, tal vez á su pesar, á la olla monstruosa donde se condimenta el cocido, y hacia la cual extiende, ansioso de saciar el hambre, sus brazos enflaquecidos por el ayuno forzoso.

Por eso los «meetings» liberales son á mi juicio, contraproducentes. No los encuentro ajustados á ningún fin práctico, ni oportuno. Contribuyen, sí, á excitar los odios, á sostener en guardia á la reacción, á obligarla á prepararse para la defensa.

Estas son sus únicas consecuencias. El público, que aplaude entusiasmado, los arrestos viriles y los apóstrofes grandilocuentes característicos de la oratoria nacional hácelo así por un fenómeno reflejo, nervioso acaso, pero siempre ajeno á la reflexión y al discernimiento.

Los aplausos, con que son acogidos los finales de párra-

fo de nuestros oradores liberales, son los mismos, y reconocen igual causa que los destinados á premiar los «languillos» y demás efectos de relumbrón peculiares á la escuela declamatoria de nuestros malos cómicos.

Pasados unos cuantos momentos, la impresión producida bórrese y desaparece, sin dejar otra huella que el cansancio y la depresión moral, que son la secuela obligada de las grandes tensiones del espíritu.

Quien haya asistido al último «meeting» anticlerical celebrado en Barcelona, por fuerza ha de darme la razón.

Dentro del local en que aquel acto se verificó la atmósfera parecía caldeada hasta llegar al límite aparente de una explosión inmediata; las interrupciones que á veces cortaban la gárrula palabrería de los oradores, acusaban en el auditorio una, al parecer, inquebrantable decisión de confiar á la violencia el éxito de sus aspiraciones; alguien habló de incendiar un convento, y, como por arte mágico, sintiéronse todos capaces de aceptar el papel de incendiarios; el entusiasmo por la idea se desbordaba frenético y amenazador, traduciéndose por el momento en gritos y exclamaciones sobradamente gráficos y claros.

Terminó la parte que pudiéramos llamar teatral del acto referido, dispúsose el público á desalojar el local, comentando aun con entusiásticos extremos los oratorios escarceos que acababa de oír, y, al llegar á la calle... bastaron unas cuantas gotas de lluvia para apagar todos los ardores anti-reaccionarios y poner en precipitada dispersión, sin duda para salvar la ropa, á los que un momento antes se encontraban dispuestos á afrontar el sacrificio de la vida en holocausto del ideal.

¿A qué obedece el hecho apuntado? Indudablemente á que la eficacia de los «meetings» es tan circunstancial, de tan breve vida, que se ex-

tingue al extinguirse el eco del último discurso.

El imperio de la oratoria se derrumbó, al caer en el descrédito el romanticismo político que informara los sistemas gubernativos durante un gran lapso de tiempo en la pasada centuria, y el pueblo, más positivista ó más necesitado, si bien por el momento rinde parias á la brillante magestad de la Retórica, recobra en un instante el sentido práctico, que le obliga á conceder mayor importancia á las exigencias del estómago que á los impulsos del corazón ó á las determinaciones del cerebro...

No; no son los «meetings» ni los discursos las armas que han de ser decisivas en la contienda empeñada.

Si persisten en su uso, y aun en su abuso los liberales, mucho me temo que no sea de ellos el triunfo.

En cambio, tengo por seguro que vencerán en toda línea, sin otro difícil esfuerzo que el de copiar la táctica del adversario.

La frase «déjate de retóricas» que el pueblo emplea con tanta frecuencia, pudiera servir de aviso á los directores del movimiento anti-clericalista, pues ella da la medida del desprestigio en que yace aquel recurso, un tiempo poderoso, de que tanto abusaron los políticos y los sociólogos españoles; ella es algo á modo de certificado de defunción extendido á la oratoria por la voluntad popular.

Y como lección provechosa, pueden recoger los citados directores la ofrecida por el meeting de marras.

Por la sola virtud de las palabras ya no se maneja á las masas; es necesario ofrecerles algo más concreto, mas sólido, y sobre todo más nutritivo.

Y no olvidarse, que con discursos no se ganan las batallas. Dados los tiempos positivistas por que atravesamos, el arma indispensable, imprescindible, es el dinero.

Con él compran fusiles, cañones, bayonetas, hombres y voluntades.

Con él se vence. Y si los que dirigen el movimiento anticlerical no utilizan arma tan formidable ¡aviados están!

Harán mucho ruido, sí; pero nada más.

EL CAPITÁN VERDADES.  
(«Unión Republicana».)

## SECCION DE NOTICIAS

### MEETING

#### del Centro Nacional Catalá

##### Tumulto, pánico, tiros y disolución

A las nueve y media empezó anoche el meeting electoral organizado por los elementos disidentes de la «Unión Catalanista».

Mucho antes de empezar el acto estaba completamente ocupada la platea del teatro, notándose la presencia de muchos elementos catalanistas y también varios grupos de obreros.

Al presentarse en el escenario los elementos que formaban parte de la mesa, resonó un aplauso nutrido, oyéndose también algunos siseos.

Un espectador dió un viva al doctor Robert, que fué contestado.

El presidente, D. Bartolomé Robert, dirigió breves palabras á los reunidos, manifestando que no había necesidad de decir el motivo que los había agrupado porque era conocido de sobra.

Encareció la importancia del derecho del sufragio, para sacar en consecuencia que su ejercicio es tan necesario que sin él es imposible la vida moderna. Dijo también que el sufragio era una fuente educativa para el pueblo porque gracias á él ejerce la soberanía. El orador fué aplaudido al terminar.

Después hizo uso de la palabra el Sr. Pla y Daniel, quien se extendió en largas consideraciones para probar, después de pedir la benevolencia del auditorio, que el pueblo ha de ir á los comicios para demostrar su voluntad.

Uno arroja un paquete de un manifiesto antielectoral de la «Revista Blanca», produciéndose ligero tumulto.

Continuó el orador glosando lo que es el derecho de sufragio, manifestando que quien no lo ejercita abdica de sus derechos de ciudadano. Añadió que á veces se justifica el retraimiento, cuando impera la fuerza bruta, que atrovecha al derecho y hay que implantar este mediante un acto revolucionario.

Dijo también que las revoluciones pocas veces han producido efectos saludables.

Una voz: «Es massa gran per dir aixó». Varios protestan de las palabras proferidas. El presidente agita la campanilla para apaciguar los ánimos, pero es inútil cuanto hace,



creciendo el tumulto, oyéndose voces y gritos que es imposible entender. La mayor parte del público está de pie gesticulando según los nervios de cada individuo.

Mientras esto sucedía, un individuo que estaba en la parte derecha de la platea, junto a los palcos, se sacó una botella del bolsillo haciendo ademán de beber. Entonces arrojó el tumulto, protestando en diversos sentidos; un grupo se puso a favor del que ostentaba la botella en la mano, amenazando a los que le hostigaban. Uno de los del grupo se sacó un bulto que envolvía un pañuelo de hierbas, produciendo expectación la cosa. Después de quitar el pañuelo, lanzó el objeto, resultando ser un gato muerto. El hecho acabó de indignar a los del bando contrario, oyéndose entonces un vocerío ensordecedor, viniendo a las manos varios espectadores y sembrando el pánico entre los que no estaban inmediatos al sitio en que ocurría el suceso. Esto motivó que muchos espectadores saltaran a la desbandada a la parte destinada a la orquesta, que ocupaban los periodistas, para lograr el escenario. Este se llenó en breves instantes, continuando los palcos, hasta que los del grupo salieron a la calle.

Después de este tumulto que duró unos diez minutos, continuó la sesión, quedando ocupado únicamente la mitad del teatro.

Terminó el Sr. Pla y Daniel en el uso de la palabra, oyéndose en el momento que empezó a hablar ocho ó diez detonaciones en la parte de la Granvia que produjeron nuevo pánico, haciendo que buscaran la puerta muchos espectadores.

El Sr. Zulueta se adelantó al proscenio para decir, con voz que dominaba la situación, que la prueba de que infundían miedo era que se perturbaba el acto que celebraban, imponiéndose allí unos pocos a la mayoría lo mismo que sucede en la gobernación de España.

Dijo que habrá que dar a la cabeza del caciquismo, arrancando aplausos.

En aquel instante el Dr. Robert dijo que el delegado de la autoridad disolvía el acto.

Nuevo tumulto. Los asistentes abandonaron el local.

#### Después del meeting

El público quedó estacionado junto a la puerta del teatro comentando con gran calor lo ocurrido. Entre los reunidos se decía que los tiros habían mediado entre la policía y un grupo que salió del teatro en el espacio comprendido entre éste y el llamado Palacio de la Ilusión.

Los proyectiles quedaron incrustados en las paredes de la casa.

El grupo enorme allí estacionado esperaba la salida de los señores de la comisión y como viera que no salía por la puerta principal se inició entre los que componían aquel el proyecto de ir a hacer una manifestación frente al domicilio del Sr. Planas y Casals. La idea cuajó y al poco rato se dirigían hacia la plaza de Cataluña cantando «Los segadors» y dando mueras al cacique.

En esta actitud y custodiados por los policías bajaron por las Ramblas; los concurrentes a los cafés y los transeúntes se agrupaban a su paso con curiosidad.

De esta forma llegó el grupo hasta frente la calle de Fernando, y cuando apenas habían llegado al Hotel de

Oriente, salieron de pasaje de Colón unos veinte agentes de orden público sable en mano que dieron una carga como pocas iguales. En un momento quedó disuelta la manifestación y dispersos, no sólo los que la componían, si que también paseantes y curiosos, que en gran número allí se hallaban.

El pasmo fue tal, que el público al penetrar en los cafés perseguido por los agentes derribó mesas, rompió cristales y llevó la alarma a los que pacíficamente estaban tomando sus consumaciones. Fue cosa de pocos instantes: diez minutos después se había restablecido la normalidad, quedando algunos grupos comentando los sucesos.

En la plaza Real quedó un núcleo de policías custodiando el domicilio del Sr. Planas y Casals, impidiendo que nadie se estacionara allí.

El periódico regionalista «La Veu de Catalunya», cuenta en su número de hoy lo ocurrido anoche con los siguientes pormenores:

Dice ante todo, que no fueron libertarios los que promovieron los alborotos, aun que los había, sino gente pagada por los caciques.

Los capitaneaba el alcalde de barrio de la Barceloneta que aspira ser concejal en las próximas elecciones municipales.

El número de revoltosos eran de unos 40 quienes fueron convidados antes a cenar, habiendo procurado calentarse la cabeza.

Luego se marcharon formados alborotando el vecindario.

Uno de ellos llevaba el saco con un gato muerto, que luego fué herido sobre el escenario.

Formaban el grupo gente reclutada en la Barceloneta.

Algunos municipales y consumidores vestidos de paisano entraron en el teatro ya alborotado.

El capitán quedó fuera oyendo cuando oyó las primeras voces.

Añade el periódico citado que a cada hombre le dieron dos duros.

Según parece las autoridades tratan de perseguir criminalmente a los originadores de tal hecho.

## MAHÓN

Nuestro amigo el Sr. Rodríguez recibió anteayer carta del diputado Sr. Prieto y Caules en que le decía que se esperaba el informe sobre la propuesta presentada al ministerio de Marina a nombre de la sociedad en proyecto para explotar el Dique de Subic, y añadía que, por más que los médicos le habían prescrito que se fuera a tomar las aguas de Villaharta para reponer su quebrantada salud, se preparaba para pasar a Mahón. Y en la mañana de ayer recibió el Sr. Rodríguez un telegrama del Sr. Prieto, que dice así:

*«Más que las exigencias de los médicos, que me ordenan marchar a Villaharta, me obligan a aplazar el viaje a Mahón las gestiones para el dique de*

*Subic, cuyo asunto ha llegado a su período álgido.»*

—

Respecto a lo ocurrido en Palma el día 1.º de Mayo, nuestro colega de aquella capital «La Unión Republicana» se expresa en esta forma:

### La manifestación de ayer

No creemos que la barbarie, la delincuencia en frío, pueda ser un argumento a favor de las doctrinas socialistas. Precisamente cuando este partido está adquiriendo una creciente importancia como elemento de progreso, y hasta sus adversarios reconocen en sus publicistas y diputados un germen de cultura que ha de dar sus frutos en bien de la civilización y de la libertad, la intervención de la fuerza bruta, ciega, infantil como la que se ha empleado ayer en Palma para «arreglar» las relaciones entre el capital y el trabajo nos hacen retroceder a la época bárbara, y nos hacen sospechar que para sus autores, no se ha realizado la revolución francesa.

Si el socialismo no tiene por misión el mayor desarrollo de la personalidad individual, si no es la ciudadela de la libertad, ni tiene razón de ser, ni nunca triunfará, ni será menester para eliminarlo de la corriente social, más que una suma mayor o menor de guardias civiles.

Los socialistas hambrientos de justicia, deseosos de que se les distribuya de una manera más equitativa, con reivindicaciones que afectan a la propiedad, a la familia, a la religión y al arte, están más obligados que otros a proceder con cordura, adoptando medios adecuados, empleando procedimientos que no sean repulsivos.

Así lo han comprendido desde los oportunistas de Jaurés y Millerand hasta los libertarios de Kropotkin; y su mayor victoria es haber reducido a los autoritarios y ultra individualistas, a discutir los puntos de divergencia, y a emplear en la lucha, aquella cortésia compatible con la controversia.

El partido obrero inglés, el belga, el alemán y hasta el mismo francés, repudian por bárbaros a los alborotadores sin fin y sin otras consecuencias que hacer imposible una experiencia que muchos verían con simpatía.

Ayer, sin embargo, con un poco más de firmeza en nuestras autoridades, con solo poner el gesto serio, se hubieran evitado atropellos que a nada conducían. No importaba emplear la fuerza pública, que es lo que las hace siempre odiosas, bastaba un poco de previsión, faltas que les ha merecido hoy las censuras de todas las personas sensatas.

La mejora de la clase obrera siempre ha sido nuestro ideal. Si no fuere así, el partido republicano no tendría razón de ser, pero nunca doblegaremos nuestras convicciones ante las pretensiones de un rebaño de ilusos como no las hemos doblegado ante la furia clerical o la brutalidad absolutista. Por algo somos liberales y queremos seguir siéndolo.

Varios vecinos del extremo de la calle del Castillo se nos han acercado quejándose de que los coches de punto en aquel sitio se colocan por las tardes junto a las puertas de sus casas, y tan aproximados a ellas, que llegan a impedir la libre entrada y salida de las casas. Esto aparte de las molestias que causan con el continuo pisoteo de las caballerías.

Creemos que en este punto deberían establecerse reglas de policía a fin de señalar su puesto fijo de espera a los coches, con el objeto de que no molestaran a aquellos vecinos.

Con el vapor correo han marchado a Palma con sus profesores, los oficiales que estudian el primer año del curso de estado mayor de guerra, terminadas las prácticas que motivaron su venida a esta ciudad.

En sustitución del vapor «Nuevo Mahón» ha salido esta tarde para Palma llevándose la correspondencia, pasaje y carga, entre la que iban un buen número de reses vacunas y lanareras, el vapor «Menorquín» que se hallaba atracado a los almacenes del varadero, listo de la recorrida que se le ha hecho en el casco.

Leemos en un colega de Palma, que los Inspectores de Vigilancia Sres. Aparisi y Saletas, han comunicado a los dueños de los establecimientos públicos de aquella capital, que en el juego del burro no se permite que el «pase» exceda de una peseta.

La fuerza del regimiento de infantería de Baleares n.º 2 alojada en los cuarteles de la plaza de la Esplanada efectuaron ayer tarde un paseo militar tomando al efecto la carretera que conduce al anejo pueblo de S. Luis y dando la vuelta por el camino que desde allí conduce a Villacarlos, regresaron a esta ciudad por la carretera de este último punto sobre las 19.ª del domingo.

Dícese que mañana efectuarán otro paseo llegando hasta la cala de Alcaufar.

Leemos en el «Diario de la Marina» correspondiente al día 1.º del corriente, que merced al notable impulso que se está dando a las obras del crucero acorazado «Cardenal Cisneros», éste se hallará muy pronto en condiciones de hacer pruebas de máquinas.

A causa de un Real decreto del 18 de Abril próximo pasado publicado por el gobierno portugués, sigue este siendo censurado por los católicos y por los anticlericales diciendo que la secularización de las congregaciones es mistificar el carácter de las mismas.

Los frailes, las monjas, los dominicos irlandeses, los padres franceses, la misión de San Vicente de Paul rechazan la secularización decretada.

La mayoría de los frailes portugueses que pertenecían a los conventos que han sido cerrados, salieron de Portugal con destino a colegios y conventos establecidos en Italia.

En un discurso pronunciado en Newcastle por el ilustre político inglés Sr. Bryce se han hecho resaltar los principales errores cometidos por el Gobierno de la Gran Bretaña en la cuestión sudafricana. Han sido estos:

Suponer que Krüger no combatiría; suponer que la república de Orange no se uniría al Transvaal; creer que la guerra terminaría en tres meses y no exigiría más de 10 millones de libras de gasto; falta de preparación para la guerra; no haber negociado la paz en la primavera anterior; los bandos de lord Roberts opuestos a las leyes generales de la



guerra y la política de destrucción seguida por las tropas.

El orador opuso á estos errores del Gobierno los eternos principios sustentados por el partido liberal inglés.

En la calle de la Reina n.º 1, se han recibido para vender una variada colección de piezas para bandurria, mandolina y guitarra, todas ellas modernas, edición de lujo y baratísimas, contando con la «Bohème».

Uno de estos días la Junta Administrativa de Barcelona verá un expediente de defraudación seguido á las monjas Trinitarias.

Estas mujeres explotan cinco industrias que son: fabricación de jabones y de chocolate, talleres de costura, imprenta y casa de vacas.

En cambio no pagan contribución más que por dos de esos conceptos.

Es muy curiosa la tarifa de precios que aplican las religiosas trinitarias.

Se hace pagar más ó menos, no proporcionadamente á la bondad del artículo, sino á los favores espirituales que encierra, en forma de indulgencias por lo común.

Así, por ejemplo, el chocolate de tres pesetas será de gusto idéntico al que cueste dos, pero proporciona al consumidor, mayor número y más valiosas indulgencias.

En el papel, se fija el precio á tenor de la figurita del santo que lleva al pie, con su notita de las indulgencias, correspondientes.

Dicen de Benavente que el cura párroco del pueblo de Andanza sostenía relaciones con Julia Martínez casada con José Madrid, peón caminero. El cura disparó tres tiros al José hiriéndole gravemente, y la Guardia civil apresó al cura en el acto de salir á decir misa.

También fué apresada Julia Martínez.

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden resolviendo lo siguiente:

1.º Que los Ayuntamientos no pueden mostrarse parte en las causas criminales que en defensa de sus intereses se promuevan; debiendo, cuando adquieran el convencimiento de que se ha cometido un delito público que afecte á los intereses que representan, denunciarle ante el tribunal competente para que el ministerio fiscal promueva la acción de la justicia; y

2.º Que si se mostraran parte en causa criminal, promovieran ó instaran su curso, nombrando al efecto abogado y procurador, deben pagar de su particular peculio todos los gastos que se originen, los alcaldes y concejales que lo hagan.»

Un compatriota residente en Río Janeiro ha escrito á Madrid una carta en que se leen los siguientes párrafos:

«De los españoles que aquí llegan, la gran mayoría vienen engañados, y encuentran la muerte por la fiebre, ó tal vez otra enfermedad peor aún que la fiebre y mucho más grave: el hambre.

«Hay más de 20.000 españoles entre ellos prófugos, desertores y emigrados políticos, que desean ser repatriados.

«Estos, yendo á España, servirían

para evitar con sus relatos la emigración.»

Correspondiendo en el presente año, la renovación de las Juntas municipales de Sanidad que vienen funcionando desde 1.º de Julio de 1899, el señor Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos que escadan de 1.000 habitantes, que son los que deben tener Junta municipal de Sanidad advirtiéndoles que antes del día 8 de este mes, le remitan las correspondientes propuestas en terna.

Definitivamente lucharán por Madrid los candidatos republicanos señores Pi y Margall, Palma, Benayán, Zavala y Echevarría.

HUELGA DE FISCALES

Asegúrase que oponiéndose á que tome posesión del cargo para que fué designado el señor D. Máximo Cánovas del Castillo, los fiscales sustitutos de la Audiencia de Madrid amenazan con abandonar sus trabajos, holgando todos, si á aquel se le dá posesión.

El general Mac Artur, Gobernador de Filipinas, telegrafía anunciando al gobierno americano la captura del jefe filipino Tinio.

Añade que espera en breve que la pacificación sea completa en el primer departamento de la isla de Luzón, donde la insurrección tenía más elementos de resistencia que en los restantes distritos de la isla.

Los republicanos de Barcelona han acordado definitivamente los nombres que han de formar la candidatura del partido en las próximas elecciones.

En ella figuran los Sres. Vallés y Ribot, Pi, Sol y Ortega, Salmeron y Lerroux.

Se ha nombrado una comisión para comunicar el acuerdo á los designados habiéndoseles indicado la conveniencia de que renuncien todos sus actas si esta candidatura no sale triunfante en su totalidad.

Sabemos que ayer por la mañana al efectuarse el entierro de la que en vida fué profesora de instrucción primaria, D.ª Juana Beltrán Thomás, promovió el capellán del Cementerio un incidente, que hubiera podido tener consecuencias desagradables si lo hubiese presenciado algún individuo de la familia de la finada. Por ventura para él, no había más que la criada y ésta no supo contestar, como se merecía, á la imprudencia del neo.

No nos causaremos de repetirlo: el que quiera evitarse disgustos, que se aparte de esa gente ensotana, que ni sabe ser agradecida, ni sabe respetar el dolor que aflige á sus semejantes.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.

Hago saber: Que á tenor de lo prevenido en el art. 9.º del vigente Reglamento para la pesca y extracción de mariscos, queda terminantemente prohibido efectuarla en las costas de esta Isla, desde el 15 del mes actual hasta el 1.º de Octubre próximo.

Todos aquellos á quienes se encuentre pescando mariscos ó vendiéndolo, serán castigados con mul-

ta y pérdida de lo pesco, lo cual será de nuevo devuelto al mar.

Y para general conocimiento se publica el presente en Mahón á cuatro de Mayo de mil novecientos uno.—Rodolfo Matz.

VARIEDADES

En Londres se multiplican las fundaciones de beneficencia.

Hace poco ha fundado allí un hospital admirable el doctor Wall, sabio muy conocido en Inglaterra.

Este hospital se ha construido con arreglo á las más severas reglas de la higiene.

La antisepsia se aplica en dicho asilo con toda perfección y no pueden ser mas esmerados los servicios para aminorar los sufrimientos de los enfermos y acelerar su curación.

A la sala de consultas, siguen la farmacia y el laboratorio, en el que trabajan algunos de los especialistas más distinguidos de aquel país.

Encuétrase después la sala de operaciones, que causa admiración; las mesas en que operan los cirujanos, los aparatos que mantienen inmóvil al paciente, son maravillas.

De allí se pasa á los dormitorios.

En un pabellón aislado hay los enfermos que padecen afecciones contagiosas.

Todo es limpio, blanco todo, tan propio para aliviar el espíritu apenado del enfermo, como para curarle.

Pero es el caso que este hospital admirable no se ha fundado para los hombres.

En él se asiste únicamente á los pájaros.

A las horas de consulta, las ladies de tierno corazón rúense en aquel asilo para presentar á los médicos sus canarios atacados de neurastenia.

Toda la habilidad, toda la destreza de los cirujanos se emplea allí solamente en operar una ala ó una pata.

Los dormitorios son pajareras y las camas consisten en cañitas como las que se ven en las jaulas.

En el pabellón aislado no hay más que una cotorra muy delicada, que sufre una neumonía, enfermedad infecciosa, como es sabido.

Los enfermos son numerosos. Cada mañana los dueños de los pájaros reciben una nota en que se les entera de la marcha de la dolencia.

Sin duda se pagan muy bien los cuidados de que son objeto esos pacientes, tan interesantes como dichos por no ser hombres.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 7, 2'30.

La Junta Directiva de la asociación de obreros de tranvías ha manifestado al subsecretario del Ministerio de la Gobernación que consiente en su cesantía si la empresa devuelva los puestos á todos sus demás compañeros.

Los Duques de Orleans cenaron en Palacio.

Los argentinos han llegado á Cádiz procedentes de Sevilla.

Madrid 7, 11'15.

En la iglesia de San Francisco de Cuenca ha ocurrido un incendio que mándose la virgen. Las lámparas eléctricas estallando con estrépito acrecentaron el pánico de los fieles,

algunos de los cuales se desmayaron, mientras otros huían apresuradamente. De resultados del alboroto que se armó hay varios contusos.

Madrid 7, 12.

El gobernador de León ha dispuesto que la policía sable en mano, visite cada media hora uno de los casinos de aquella población.

En Valencia han sido encarcelados 75 labradores y 18 labradoras.

En San Martín de Provensals los abroeros apedrearon los tranvías. Los agresores fueron detenidos. En varias casas se han descubierto grandes depósitos de piedras.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 6 Mayo á las 16, 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id.

Banco de Mahón

Table with 2 columns: Item and Price. Includes COTIZACIONES LOCALES, Din. Pap., Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrada, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

Mahón 7 Mayo 1901.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 7, 8. Barómetro 748'03. Viento N. E. fresco. Marejada. Cielo cubierto. Horizontes limitados por bruma.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO. Buques entrados. Día 7. De Barcelona pail. «S. Rafael» patrón P. Bellot con 6 trips., harina y otros. Buques despachados. Día 7. Para Palma vapor por correo «Menorquina», cap. D. B. Cabot con 23 tripulantes, corresp. pasaj. y carga.

1901 Hoja del Calendario para mañana

Mayo 8 Miércoles

La Aparición de S. Miguel Arcángel y Ntra. Sra. de los Desamparados. Sale el Sol á las 4'53.—Pónese á las 7'0. Luna: Sale 11'10 N.—Pónese 8'19 M.

En la cala de Alcaufar se encontrarán mañana comidas de diferentes clases, lo propio que bebidas y refrescos.

Debiendo ausentarse de esta ciudad el encargado de satisfacer los halcones que se presentan, habitante en la calle de S. Jorge n.º 17, queda en suspenso el pago de dichos animales hasta nuevo aviso.



# Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la  
FÁBRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

### CLASES

Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.  
Superior : » » » extra » con un poco color.  
Primera : » Sémola y demás materiales superiores.  
Fideos : amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Este fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad; da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

## SUBASTA

El día 26 de Mayo próximo se venderán en licitación privada y á voluntad de su dueño los bienes siguientes:

Una casa calle de San Nicolás número 9 de Alayor.

Otra casa calle de S. Juan n.º 20 de idem.

Otra casa calle del Melians n.º 85 de idem.

Otra casa en la propia calle n.º 93 de idem.

Una viña en Binjatran término de Alayor.

20 participaciones de la Sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor.

Tres acciones de la fábrica Industrial Mahonesa.

Catorce sillas y un sofá de caoba con asiento de muelles.

La subasta se efectuará á las diez de la mañana del día referido en el despacho del Notario D. Francisco Andren y Orfila calle de la Reyna número 38 de Alayor.

## EN VENTA

Lo está la casa situada en la calle del Castillo de esta ciudad, señalada con el número 53.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Lo está la casa recién restaurada y de buenas condiciones situada calle Prieto y Caules 39.

Para informes Moreras 23.

## Azufre gris de Biabaux

MINERAL FRANCÉS

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones  
Avignon 1899, Lyon 1894, Boadeaux 1895, Montpellier 1896

Destrucción radical del Oidium; con mezcla de sulfato de cobre, del Mildew y del Antracnosis, mezclándole al sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, altisas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles.

Único en su clase preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores, aumentada esta aun con el empleo de la Azufradora ó el fuelle Biabaux, que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos, y dirigirse para los pedidos á los

CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

Thibaudier, Soler y Vola... Ferlandina, 71, Barcelona

Ó AL DEPOSITARIO EN MENORCA

JOSÉ R. PONSETI

CASTILLO, 78 Y 80.—MAHÓN.

## Queso de Bola de Monte-Toro

A noventa céntimos los 400gramos, por piezas á 85 céntimos.  
Único depositario el establecimiento «La Vid».

3 ARRAVALETA 3

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover n.º 7.  
Informarán, Cos de Gracia, 74.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**SÁNDALO PIZA**

**MIL PESETAS**

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

**NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR**

## FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangüíneas.

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales; Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la Loma, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.